

## Département des affaires des Sauvages

élèves, il y a eu une présence quotidienne moyenne de  $8\frac{1}{2}$ ; mais, malheureusement, il y a un trop grand nombre de parents qui n'envoient pas du tout leurs enfants à l'école.

### *Dokis.*

Pour des raisons que je ne connais pas encore cette bande a manqué au rendez-vous que je lui avais donné, cette année. Par conséquent, je n'ai pas grand'chose à dire d'elle. D'après ce que j'ai pu apprendre de sa voisine—la bande Nipissingue—elle était dans une situation satisfaisante, comme à l'ordinaire.

### *Témogamingue.*

Pour cette bande comme pour toute autre bande de ma circonscription le recensement accuse une légère diminution de population, cette année. Il est impossible de dire pourquoi il en est ainsi, généralement, car tous mes sauvages paraissent vivre assez à l'aise. Dans cette bande-ci la diminution vient de ce que la maladie a emporté trois membres d'une même famille en janvier dernier, attendu que d'ailleurs les naissances ont contre-balancé les décès.

A cette bande comme à la plupart des autres je parlai de vaccination, et je n'eus pas plutôt décidé un ou deux sauvages à soumettre leurs enfants à cette opération que la chose devint subitement à la mode. Va sans dire que je profitai de la vogue et vaccinai 21 enfants, dont quelques-uns, toutefois, étaient ceux de sauvages non compris dans le traité. Mais en même temps que les parents contraignaient leurs enfants à subir l'opération ils refusèrent de s'y soumettre eux-mêmes, et comme tel est ordinairement le cas il sera extrêmement difficile d'exécuter l'ordre que vous avez donné de vacciner chaque sauvage à tous les sept ans.

Les moyens que ces sauvages ont de se maintenir dans l'aisance ont subi une rude épreuve l'hiver dernier, alors que les provisions manquèrent et qu'il en résulta des privations. Malgré tout ils virent arriver le printemps en assez bon état, et à l'époque de ma visite ils paraissaient aussi heureux et satisfaits que de coutume.

Les principaux membres de la bande s'informèrent de nouveau de l'appropriation d'une réserve à leur usage, et exprimèrent l'espérance que votre département ne cesserait ses efforts que lorsque toute la bande serait installée côte à côte sur une terre que ses descendants pourraient à jamais appeler la sienne.

### *Bande de Gibson.*

Cette bande a continué à jouir de la prospérité matérielle pendant la dernière année. Exception faite du foin, ses récoltes ont été abondantes l'année dernière, et cette année elles promettent au moins 25 pour 100 de plus qu'à l'ordinaire. Son bétail a augmenté dans la proportion de 206 à 180.

Malheureusement sa condition sociale n'a pas marché de pair avec le progrès qui se mesure sur la fortune pécuniaire. Il y a environ 6 mois une minorité de la bande commença une agitation dans le but de faire appliquer l'Acte de l'avancement des sauvages, et rencontra de l'opposition de la part de la majorité. Au lieu de s'y prendre par des moyens paisibles et de laisser au temps le soin d'amener la majorité à son sentiment, je crois que la minorité, dans son zèle, s'est laissée emportée dans une fausse route, ce qui a grandement aigri la majorité, et, j'en ai peur, réduit la minorité à un plus petit nombre qu'elle n'était il y a quelques mois. Je suis d'avis que l'application de l'Acte de l'avancement des sauvages à cette bande serait à son avantage, mais je pense aussi qu'il serait prudent de laisser passer l'orage social avant d'appliquer cet acte.

Pendant l'année quatre personnes d'un âge avancé et un enfant sont morts, et il y a eu cinq naissances. La diminution considérable de population qu'accuse le recensement s'explique par le fait qu'un certain nombre d'Okas nomades prématurément placés sur la liste de recensement pour 1891 s'en sont allés ailleurs, de même qu'une famille de la bande.